

sia del Hospital donde tuvieron lugar dichas solemnidades.

Puebla. Octubre. Celebrándose la beatificación del B. Sebastian de Aparicio en el templo de S. Francisco, por las comunidades religiosas, el día 22 le tocó á los mercenarios cantó la misa el P. Fr. Manuel Casanova, Lector, y predicó el P. jubilado Fr. Mariano Pardo.

1792 Enero "El 19 condujeron los R. R. P. P. Comendador y depositarios del convento de N. S. de la Merced, de Mexico, á las Cajas Reales de esta Corte la cantidad de 15, 547 pesos 7 y medio reales de limosnas colectadas para la Redencion de Cautivos el año de 1791"

Mayo. "La Provincia de la Visitacion celebró su capitulo el dia 5 del corriente, en que fué electo Provincial el R. P. Mtro. Fr. Isidoro Escalera fué nombrado Comendados del Covento principal de esta capital el R. P. Presentado Fr. Manuel Uribe; reelecto para Rector del Colegio de S. Pedro Pascual de Belem el R. P. Mtro. Dr. Fr. Manuel Mercadillo, y electo para Comendador de la recoleccion de las Huertas el R. P. Mtro. Fr. Cristobal Aldama."

Agosto. El día 15 predicó en la fiesta titular de la Catedral el P. Escalera, Provincial de la Merced.

1794. Abril—Oajaca. "El Real y Militar Convento de N. Sra. de la Merced, cumpliendo con las superiores órdenes de su Rmo. P. Provincial, se ha esmerado en duplicar sus oraciones al Todopoderoso por el feliz éxito de N. Soberano en la presente guerra: y con particular devocion, habiendo logrado tener en la Octava de su glorioso Patriarca S. Pedro Nolasco el Jubileo Circular, en toda ella con la mayor solemnidad se hicieron rogaciones á este fin, y en el dia que se concluyó, y se solemnizó con Misa y Sermon, en que el Orador persuadió cuán obligatorio era á todos los fieles pedir por la conversion de las gentes que han motivado la guerra y por la felicidad de N. G. Monarca.—El mismo convento y con el propio objeto, celebró el 4 de Marzo Misa con Letania y preces á la milagrosa imagen del Sr. del Consuelo que se venera en su iglesia. Ha padecido ésta mucho detrimento en sus bóvedas por los temblores repetidos que se han sentido en Oaxaca, entre los cuales se señalaron los del 18 de Enero, 27 de Febrero y 7 de Marzo, y el día 11 de éste se ha

verificado otro no ménos fuerte á las diez y cuarto de la mañana."

Oaxaca.—"El dia 12 de Octubre los PP. mercenarios condujeron en procesion desde el convento de Sta. María de los Angeles á la milagrosa imágen del Sr. de Tepeaca, para hacerle un novenario implorando el socorro de las aguas (que cayeron desde ese dia) para pasarla despues á su templo en el curato de Jalatlaco. En efecto se concluyó el 21 con solemne Misa y Sermon que predicó el R. P. Presentado Fr. Bernardino Galindo, Comendador de dicho Convento, y por la tarde se pasó dicha imágen á su templo.—Se ha celebrado este año la festividad de N. Sra. de la Merced con la mayor solemnidad que en los anteriores, concurriendo á ello las festivas demostraciones é iluminacion del barrio, en las noches del novenario: se sacó procesionalmente la imágen la tarde de su dia hasta la Catedral, dirigiendo el cristiano pueblo sus clamores, así en estos religiosos actos como en los de la octava y exposiciones del Divinísimo, á la consecucion de oportunas lluvias y *Conversion de la Francia*"

1795. Mayo "El dia procedió á la celebracion de su Capitulo la Provincia de la Visi-

tacion, saliendo electo Provincial el R. P. Mtro. Fr. Vicente Garrido, y en la tarde de los dos dias siguientes se tuvieron los actos acostumbrados en la Iglesia del convento grande. Posteriormente fué electo Comendador de dicho Convento el R. P. Mtro. Fr. José Miguel Huerta, Rector del Colegio de Belem el R. P. Mtro. ex Provincial Fr. Isidoro Escalera, y del Colegio de S. Ramon el R. P. Mtro. Fr. Vicente Bocarando."

1798. Mayo. "El dia 5 celebró su Capitulo la Provincia de la Visitacion, presidiéndolo el R. P. Mtro. ex Provincial Fr. Isidoro Escalera; salió electo Provincial el M. R. P. Mtro. Dr. Fr. Manuel Mercadilo Posteriormente fué nombrado Comendador de dicho Convento el R. P. Mtro. Fr. Manuel Uribe; del de la recoleccion de las Huertas el R. P. Mtro. Ex Provincial Fr. Vicente Garrido y continuando de Rector de Belem el P. Escalera y de S. Ramon Fr. Miguel Ortiz."

1800. --Mayo. En las fiestas de la Dedicacion del templo parroquial de S. Pablo de México, el dia 3 hizo la funcion la comunidad de Mercenarios "no faltando la circunstancia de lucido cortinaje por las calles desde su Convento hasta S. Pablo. Cantóla misa

el R. P. Comendador, y el R. P. Secretario Dr. Fr. Salvador Aguayo con un elocuente Sermon desempeñó la fama que lo acredita en México de sobresaliente orador. Los mismos religiosos hicieron por la tarde el depósito del Smo. Sacramento, distinguiéndose, como por la mañana, la destreza de su música y bien concertadas voces.....”

1801. Mayo. “El día 2 celebró su Capítulo la Provincia de la Visitacion, presidiéndolo el R. P. Mtro. Dr. Provincial absoluto Fr. Manuel Mercadillo. Fué electo en Provincial el R. P. Mtro. Fr. Isidoro Antonio Escalera y en Definidores los R. R. PP. Mtro. Fr. Vicente Bocarando, Presentados Fr. Bernardo Alvarez, Fr. Antonio Gazen y Predicador Jubilado Fr. Mariano Campa; y procediendo posteriormente á las demás elecciones, fué nombrado por Comendador del Convento grande el R. P. Mtro. Fr. Miguel Ortiz, para el de la Recolectacion el R. P. Presentado Fr. José Juan del Castillo y para Rectores de los Colegios de Belem y S. Ramon los RR. PP. Presentado Dr. Fr. Salvador Aguayo y el expresado P. Bocarando.”

Agosto. El día 6 se le a'judicó con 7 votos la Cátedra temporal de Artes de la Universi-

dad al R. P. Mercadillo, ex Provincial de la Merced.

1804 Abril—“El 28 celebró su Capítulo la Provincia de la Visitacion, presidiéndolo el R. P. Fr. Antonio Badillo, ex Provincial. Fué electo en Provincial el R. P. Mtro. Fr. Joaquin Ramirez y para Definidores los RR. PP. Mtro. Fr. Manuel Uribe, Presentado Fr. José Prado, Jubilado Fr. Felix Salcedo y Fr. Gregorio Garcés, y procediéndose posteriormente á las demás elecciones obtuvieron las de Comendadores del Convento principal, de la Recolectin. Presentado Fr. José Juan del Castillo y Mtro. Fr. Vicente Bocarando, y Rectores de Belem y S. Ramon R. P. Mtro. ex Provincial Escalera y Dr. Fr. Salvador Aguayo.”

1805. *Queretaro*. Enero. “El R. P. Lector Fr. José Lozano, natural de S. Luis Potosí, mercenario y morador del Convento de Querétaro acaba de concluir y experimentar un instrumento curiosísimo que ha inventado dándole el nombre de *Semicirculo Astronómico*. (Cuya descripcion consta en dicha Gaceta T. XII n. 27 pag 228 y siguientes.)

1807 Mayo. La Provincia de la Visitacion celebró su Capítulo el 18, presidiéndolo el R. P. Mtro. ex Provincial Fr. Joaquin Ramirez,

Fué electo Provincial el R. P. Mtro Fr. José Manuel de Araoz; definidores los RR. PP. ex Provincial Escalera, Presentado Fr. José Flores, Jubilado, Fr. Pablo Andrade y Fr. Ignacio Ofañez; Comendadores del convento principal y Recoleccion, el P. Mtro. Fr. Andrés Bonilla y Presentado Fr. José Santos Coy; Rectores de Belem y S. Ramon el P. Escalera y el R. P. Mtro. Fr. Francisco Dávila.

Las Gacetas en los años siguientes, más que noticias religiosas contienen políticas en especial del extranjero; motivo por lo que no podemos continuar cronológicamente en esta fuente. Apelamos en nuestra ayuda al "Diario de México" donde hay más noticias religiosas.

1808. Agosto 2. Con motivo de la proclamación de Fernando VII, describiendo las fiestas de la ciudad, dice dicho Diario. "Entre tanto, ayer tarde se juntó una tropa de paisanos de más de dos mil hombres de caballería con espada en mano y estandartes con el retrato del Soberano..... A más de esta vistosa tropa del paisanaje europeo y americano, salió también la Militar orden de Nuestra Señora de la Merced, conduciendo un magnífico carro, en que dos religiosos de los de más graduación, custodiaban con espada en

mano el real retrato, los demás religiosos marchaban á la frente del carro, con espada, sombrero y banda, y acompañados de otra multitud de tropa secular, parte de ella con uniforme blanco y escapulario de la Merced....."

Lagos. El mismo día 2 se celebró dicha proclamación. El Rdo. P. Presentado Fr. Nicolás Domínguez, pronunció un discurso análogo á las circunstancias.

Joluca. El 30 de Agosto se celebró igualmente. En el paseo por las calles llevaba el Rdo. P. Fr. José Medina, mercenario en un estandarte, el retrato de Fernando VII, y se dedicó en adiestrar una compañía de los muchachos de escuela para las descargas que hizo y evoluciones en que formaban el viva por Fernando y otras evoluciones agradables haciendo los gastos por sí solo.

1810. "La Santa Provincia de la Visitación de Nuestra Señora de la Merced, celebró su capítulo el día 19 de Mayo, siendo electo en Provincial por tercera vez el Rdo. P. Mtro. Fr. Isidoro Antonio Escalera. En definidores los RR. PP. ex-Provincial Mtro. Fr. Joaquin Ramirez de Arellano, Mtro. Dr. Fr. Salvador Aguayo, Fr. Francisco Betosolo y Fr. Agus-

tin Solis. En Secretario de Provincia, el Rdo. P. Lector Fr. Félix Somellera, Comendador del convento grande el Rdo. P. ex-Provincial Mtro. Dr. y Lic. Fr. Manuel Mercadillo; Rectores de Belem y San Ramon, el Rdo. P. Presentado Fr. José Antonio Panes, y Presentado Dr. Fr. Francisco de Borja Guerrero y Medina. Comendador de las Huertas, el Rdo. P. Mtro. Fr. Vicente Bocarando.

1811. D. Carlos M. Bustamante publicó la siguiente Necrología en el núm. 2,273 correspondiente al lunes 23 de Diciembre.

“La tarde del 18 del corriente fué sepultado, (habiendo fallecido el día anterior) con la más solemne pompa en la iglesia de la Merced, su M. Rdo. P. Provincial Fr. Isidoro Escalera, originario de la ciudad de San José de Toluca. Tomó el hábito, por su humildad, de láico; pero sus virtudes y aplicación estimularon á sus preladados, á inclinarlo al presbiterado. Desde joven novicio fué un ejemplar modelo de la observancia de su instituto, por lo que se le confió la prelación de Oaxaca, que sirvió por muchos años. Su ingreso en aquel convento, fué señalado con la separación que intentó hacer de él el proyecto que pareció absurdo é impracticable. Escombros, ruinas y

puntales era el triste objeto que presentaba aquel edificio, y que excitaba la compasión aún del más indiferente viajero, pero que el P. Escalera, librando sobre el inagotable tesoro de la Providencia, acometió osadamente la empresa de hacerlo casi todo nuevo, y á la que coadyuvó no poco la Señora viuda Doña Maria de Leon, á quien hizo erigir una estatua de piedra, que colocó en dicha iglesia.

¡Cuanta fué la admiración que excitó en aquella ciudad, al verla reparada muy en breve, provista de paramentos costosísimos y adornada además con los magníficos colaterales, que hizo llevar desde Puebla! *Este es el dedo del Señor*, repetían aquellas gentes, y mucho más cuando vieron al P. Escalera ofrecer pagar, y efectivamente pagar crecidas cantidades con la próxima lotería del rey, de que apenas jugaba uno ó dos billetes. Sucedió á esta reedificación, la del convento y sus fincas, igualmente deterioradas y ruinosas, y finalmente el arreglo de una verdadera comunidad monacal, guardando su instituto y dedicándose á la enseñanza de la juventud. Esta admirable transformación, digna del espíritu de *Teresa de Jesús*, no sólo llenó de estupor á los habitantes de Oaxaca, sino que atravesaron

do los mares, llegó á los oídos del Rmo. P. General de la Orden, que le expidió patente de Visitador de la Provincia.

“Su salida de Oaxaca fué allí un día de luto, que aun se recuerda con lágrimas. El P. Escalera era igualmente amado del virtuosísimo Obispo el (Señor Ortigosa).

1775 á 1796. Ocupó aquella Mitra, que de toda la nobleza de aquel lugar, veíase rodeado con frecuencia de turbas de infelices que iban á abrazarlo y á derramar sobre sus manos, siempre benéficas, torrentes de lágrimas, en recompensa de las que él les había enjugado por su asombrosa caridad. Yo era pequeño, (nació D. Carlos en 1774), cuando contemplaba atónito estas escenas interesantes, y aunque por mi corta edad no podía distinguir cabalmente su mérito, sin embargo, cuando veía al P. Escalera, mi alma se transportaba, considerando en aquel humilde sacerdote un no sé qué de sublime, que encantaba mi corazón y se iba tras de él..... ¡Eras, tú, virtud amable, hija del cielo, y compañera inseparable suya; eras, tú, la que exigías también de mí un tributo y homenaje de justicia, y la que te arrebatabas imperiosamente el corazón de

los infelices hácia aquel génio bienhechor y amable!

“Desempeñó el P. Escalera á satisfaccion, su empleo de Visitador de Provincia, é inmediatamente fué nombrado Provincial por primera vez (1792) para el que fué elegido otras dos (1801 y 1810) y otras tantas obtuvo el de Rector del Colegio de S. Pedro Pascual de Belem. La investidura de Provincial jamás le quitó ni hizo olvidar sus disposiciones al trabajo económico y religioso. Pulpito, confesonario, ejercicios espirituales, retirós, novenas, coro, oracion, asistencia á las obras de albañilería, he aquí el círculo continuo de sus diarias ocupaciones. Volaba por las calles de México en un mal caballo, para darse tiempo y poder ocurrir á puntos muy distantes, y llenar atenciones tan diversas, y bien podemos decir que el virtuoso Dr. Peña en su mala mula y el P. Escalera en su flaco caballo, corrian á una par buscando el cielo, el uno auxiliando á la humanidad enferma y achacosa, que yacia en el lecho del dolor, y el otro en la conversion de las almas, en la direccion de las religiosas, en el auxilio de los moribundos que consolaba y acorría en las chozas más humildes, sin per-

der de vista la mayor gloria de Dios y bien de los hombres. Paréceme que veo al génio de un Antonio de Padua, que así se hallaba en el coro de su convento, entonando una leccion del Breviario, como predicando en otro lugar muy distante. ¡Fuego de la Caridad! á tí sólo está reservado multiplicar nuestra existencia, y casi bilocar á los justos con la celeridad del rayo.

“El colegio de Belem recibió del P. Escalera una renovacion casi igual á la del convento de Oaxaca, y lo mismo su iglesia y sus fincas; pero aun hay más, arregló el plan de sus estudios y cátedras, y protegió á la juventud religiosa, alentádola continuamente al mayor aprovechamiento, y remunerándola cuante estaba de su parte; así es que en nuestros dias hemos visto florecer excelentes jóvenes y dar pruebas de su adelantamiento con los mejores ejercicios literarios.

“Belem era el objeto favorito del P. Escalera, y el hermoso plantel en que tenía cifrada la esperanza de los progresos literarios de su Provincia. Belem le vió morir en su recinto, y recibir con esto la última prueba de su cariño paternal. Un viaje á tierra caliente para impedir cierto grave daño que amezazaba

á su Provincia, aceleró el curso de los dias hermosos de este justo. En su tránsito hácia ella, desengañándose, vió con sus ojos las huellas de la ominosa guerra que devasta á la Nueva España, y palpó con sus manos, que hombres hijos de Dios, nacidos y regenerados en la iglesia Católica, eran capaces de profanar é insultar al augusto santuario de la Majestad; desde entónces ya no quiso tener ojos para mirar, y este funesto desengaño amortiguó su espíritu y lo precipitó en un océano de melancolia congojosisima. Sumióse en una pobre celda á llorar tamañas desgracias; desapareció de su boca aquella sonrisa efecto de la bondad de su corazon, que tenía allí su asiento y con la que tantas veces alentó á los más afligidos pecadores, abriéndoles el santuario de una Divinidad esencialmente misericordiosa, no verificándose jamás, que persona alguna se levantase de sus piés, que no fuese consolada, creyendo haber tocado las puertas del cielo, quien le parecía ya perdido é inconquistable. *Donde abundó la malicia, sobreabundará la gracia*, era su dicho favorito, y sus palabras de consuelo, que aunque lacónicas, nadie podia oír sin interés, por la union con que salian de su boca. ¡Mexicanos! de en

medio de vosotros ha volado un justo para el emíreo, que atravesó las esferas celestes sin quitar la vista de vosotros, que erais el objeto de su amor! Exhaló su último suspiro, levantando sus trémulas manos para el cielo y haciendo por vosotros este voto solemne, que ya había hecho por Israel su gran caudillo Señor: ¡ó los perdonas, ó borras mi nombre del libro de la vida! Llevó vuestras demandas al cielo, y ya las presentó ante el trono del Señor; vivid seguros de que en él tendréis el más activo agente, y el más fervoroso abogado de vuestras peticiones.

“¡Religiosos, hijos dignos de padre tal, enjugad ese llanto! no defraudéis con él, ni turbeis la paz y dicha perdurable de que está circuido: emulad su dicha, alentad vuestaa esperanza y sea este un modelo digno de vuestra imitacion y de vuestra memoria!

“*Qui vidit ita scripsit*—L. C. M. de B. ó el amigo de los muertos.”

El P. Gary, en el segundo tomo de su reciente historia de Oaxaca, nos dá los siguientes pormenores de la obra del P. Escalera, de que habla D. Carlos, en la reposicion del convento de Oaxaca.

“El templo de Nuestra Señora de la Mer-

ced, envejecido y deteriorado notablemente, fué renovado por la solicitud del Comendador Fr. Isidoro Escalera, quien cubrió el templo con graciosas bóvedas, doró el principal retablo, y lo adornó con excelentes esculturas, reconstruyendo igualmente el convento; no había terminado del todo la obra, cuando la derribó el temblor de 1787. Esta contrariedad no entibió el animo del Comendador, que con nuevo esfuerzo comenzó la reedificacion de su templo: le daba la última mano, cuando un nuevo terremoto, sobrevenido el año de 1789, otra vez lo arrojó por tierra, por lo que tercera vez el infatigable Escalera emprendió aquella fábrica, coronándola en fin felizmente el año de 1791”

Por estos años hubo un mercenario llamado Fr. Melchor Talamantes, de quien el Sr. Alaman dice “de aquellos que de su profesion no conserven más que el hábito: habia venido del Perú, su patria, para pasar á España por disturbios en su Provincia, pero se habia ido quedando en México, en donde vivia fuera de su Convento, frecuentando las casas de juego y petardeando para hacerse de dinero, “se ingirió en la politica y, por fin, engrillado murió en S. Juan de Ulúa en 1809. Digno com-

pañero de aquel otro fraile, deshonra de su sacratísima Religión, llamado Fr. Francisco Manos-albas de quien el V. S. Zúmarra dice: "era fraile profeso de la Merced, y anduvo á Nueva España años antes que yo, y fué conocido en su hábito con una vida muy relajada. Antes de llegar yo allá se vino á Castilla, y volvió á México estando yo, dejado el hábito de su profesión, donde fué conocido por todos por hombre de mal vivir y disoluto y público jugador, mucho más en hábito de clérigo. No se dudaba ser apóstata y descomulgado, porque jamás quiso mostrar la facultad del Papa para dejar el hábito, requerido por mí. No obstante á mi prohibición, con favor de Delgadillo y á mi pesar, confesaba, absolvía de todo y era el protector de los pecadores públicos, y tan favorecido de dicho licenciado, que le hizo capellán de la Audiencia, y le decía misa á mi prohibición, aun estando escomulgados."

1812. El día 17 de 1812 fué fusilado en la hacienda de S. Juan de Dios, cerca de Durango, el P. Fr. Pedro Bustamante, en unión de otros seis eclesiásticos presos en las Norias de Bajan, juntamente con el famoso Cura Hidalgo. El Ilmo. S. Obispo de Durango rehusó

degradarlos, habiendo tenido fuertes contestaciones con D. Angel Pinilla Pérez, teniente letrado y asesor ordinario de la intendencia: no obstante esto se procedió á la ejecución por el teniente Coronel Pedro Allende Saavedra.

1814. El Dr. Rivera, en su opúsculo "Viage á las ruinas del fuerte del Sombrero"

1875 En la página 8 dice: "Realistas é Independientes en Lagos en 1814..... Padre Puente Fr. Mariano, Comendador de la Merced. Diciendo que su Orden era militar en favor de la fé, montó algunas veces á caballo con charreteras sobre el hábito. Una celda de la Merced era capilla de los independientes condenados á muerte. Todos los mercenarios fueron realistas, y uno de ellos el P. Estrada Manuel predicaba que los independientes estaban escomulgados y que no era lícito comunicar con ellos."

1817 La Cofradía de Ntra. Sra. de Guadalupe fundada en la Iglesia del Convento de la Merced de Puebla, tuvo la satisfacción de que su altar fuera uno de los que se consagraron la mañana del 28 de Setiembre; y aspirando á perpetuar una memoria tan plausible, ha creído que no desagradaría al público tener una

breve idea de la renovacion de la iglesia, sus altares y parte del Convento, por haberse hecho todo esto en la época más ominosa para esta clase de objetos, ordinariamente reservados á los tiempos de opulencia, de tranquilidad y descanso.

Cemenzó la obra material del Convento en 7 de Junio de 1813, y duró hasta el fin de 1814. En esta fecha se dió principio á la renovacion de iglesia, sus altares y adorno, y se concluyó todo para el estreno general en Setiembre de 1816.

Por declaracion jurídica del Maestro mayor D. Antonio Santamaria, dada ante el Sr. Provisor y Vicario Capitular Lic. D. Gaspar Mejías, se regularon gastados en la obra material de la iglesia y Convento 19.349 pesos. Los costos erogados en la total renovacion de altares y adorno de la iglesia, importaron 15.418 pesos tres reales, sin contar el honorario de Director, Maestro y Sobrestantes.

El valor de los escombros de la iglesia, ascendió á 3.495 pesos, única cantidad con que pudo contribuir el Convento por su pobreza notoria.

De todo lo dicho hay constancia legal en el expediente de la materia y por el mismo se

acredita que el exceso del gasto se debe á la solicitud y prudente economia del M.R.P. Comendador Fr. José Santos Coy, realizadas por su celo, actividad y generoso desprendimiento de cuanto debia emplear en sus alivios.

Esta noticia está tomada del "breve discurso que al comenzar la iglesia del Convento de N. Sra. de la Merced, de la Puebla de los Angeles hizo el Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Joaquin Perez Martinez..... el dia 28 de Setiembre de 1817."

1818. En la toma dei fuerte y cerro de San Gregorio por el realista Pascual de Liñan, entre los presos se hallaba el P. Fr. José Porrés mercenario.

1819. Del "Noticioso General" núm. 527 es la siguiente noticia.

El dia 8 del corrinete Mayo, celebró su Capítulo la Provincia de la Real y Militar órden de N. Sra. de la Merced de esta N. España, presidido por el M. R. P. Mtro. Dr. ex Provincial Fr. Manuel Mercadillo, y salieron electos: Provincial, el M. P. Presentado Fr. Antonio Gazén, Definidores, los RR. PP. Mtro. ex Provincial Fr. Domingo Vidal; Presentado Fr. Nicolás Dominguez, Jubilado Fr. Ramon Ga-

rrido y Fr. Francisco Betosolo. Secretario de Provincial, Dr. Fr. Felix Somellera.

Comendadores: de *México* Mtro. Dr. ex Provincial Fr. Manuel Mercadillo.

Tacuba, Mtro Fr. Fernando Alvares.

Belem, Mtro. Fr. José Jaen del Castillo.

Tuebla, Mtro. Dr. Fr. José Antonio Panes.

Oaxaca, Presentado Fr. José Cruz Serrano.

Veracruz, Fr. José Maria Cabeza de Vaca.

Atlixco, Mtro. Fr. Antonio Martinez.

Guadalajara, Mtro. Fr. Bernardino Galindo.

Colima, Presentado Fr. Miguel Brizuela.

Valladolid (hoy *Morelia*), Jubilado Fr. Jose Maria Villanueva.

S. Luis Potosí, Mtro. y Dr. Fr. Vicente Uribe.

Zacatecas, Jubilado Fr. Rafael Miñon.

Aguascalientes, Presentado Fr. Joaquin Montemayor.

Lagos, Predicador Fr. Joaquin Garcia.

Presidentes. *Querétaro* Fr. Ignacio Septien.

Celaya, Jubilado Fr. Tomás Lubian.

Guanajuato, Mtro. Jubilado Fr. Ignacio Rojas.

Toluca. Lector Jubilado Fr. Juan Pro.

En el capítulo XX del primer Estado pag. 161, el P. Pareja dice que los doce mercenarios que vinieron con Cortés, en su viaje de España de 1530 ni lo pudieron ni quisieron establecerse en México por culpa de los Gobernadores; parece por las siguientes noticias, tomadas de las Actas de Cabildo de esta ciudad de México, no fueron ellos los que lo impidieron, sino el